

Juan Antonio Suanzes

1891 - 1977

**"La política industrial de la postguerra"**

## Índice General

	<b>Pág.</b>
Presentación .....	9
Introducción .....	11
La Marina .....	21
La Naval - 1922/1934 .....	37
Boetticher y Navarro - 1934/1936 .....	57
Los inicios de la Guerra Civil .....	63
La Comisión de Salvamento de Buques - 1937/1938 .....	75
Ministro de Industria y Comercio, Bilbao - 1938/1939 .....	87
La Dirección de Construcciones e Industrias Navales Militares .....	119
El Instituto Nacional de Industria, Primera Etapa - 1941/1945 .....	131
Ministro de Industria y Comercio, Segundo Mandato - 1945/1951 .....	193
La larga última etapa - 1951/1963 .....	275
Los últimos años .....	373
Anexos .....	387
Bibliografía .....	421

## PROLOGO

**L**a figura de Juan Antonio Suanzes ha tenido un innegable y destacado peso específico en la evolución industrial de nuestro país, especialmente en los años que van desde finales de la guerra civil española a principios de los años sesenta.

Esta afirmación encuentra una base argumental importante en la labor que como Ministro de Industria y Comercio desarrolló en la época singularmente difícil que le correspondió vivir, primero, entre 1938-1939 y, en su segundo mandato, entre 1945 y 1951; además de por sus actuaciones en el ámbito de la industria naval. Pero hablar, o escribir, en este caso, de Juan Antonio Suanzes y de lo que ha representado para la industria española, en mi opinión y en la de quienes conocieron su entusiasta dedicación, es hacerlo del verdadero valedor e impulsor del INI como eje del desarrollo industrial español, en tanto que fundador y primer Presidente.

Independientemente de las opiniones personales que puedan expresarse en torno a lo que el INI ha sido y ha realizado, nadie puede negar su importancia y, de una u otra forma, su protagonismo en el contexto de nuestra industria desde el mismo momento de su fundación. Desde que en 1941 fuera aprobada su Ley Fundacional, el INI ha desarrollado distintas estrategias en función de los objetivos establecidos, que se han correspondido siempre con los imperativos económicos de cada momento y con los roles que le han sido asignados.

Esas diferentes estrategias abordadas desde 1941 hasta hoy, han marcado cinco etapas en los más de 50 años de existencia del INI, que tienen que ver con su papel en la economía y en la industria española: primero como vehículo de la industrialización; en la década de los sesenta como subsidiario de la iniciativa privada; en los años setenta acogiendo y salvando empresas privadas en dificultades; en los ochenta acometiendo una decisiva reconversión industrial, y en la actualidad con una estrategia de adaptación y consolidación en el mercado internacional, en el que la competitividad y la rentabilidad son el punto de referencia obligado.

Una valoración de cada una de estas etapas exige analizar y comprender las circunstancias históricas que las condicionaron. Sólo así podemos valorar exactamente la figura de Suanzes, quien por su personalidad y el trabajo realizado a lo largo de los 22 años que estuvo al frente del INI representa, por sí mismo, una de sus etapas, la de constitución y crecimiento, durante la cual el Instituto asumió el gran protagonismo como principal bastión industrializador de una economía acosada por la guerra civil y aislada internacionalmente.

Juan Antonio Suanzes fue un decidido defensor de la industria y de la trascendencia que la misma tiene para el desarrollo de un país. En este sentido afirmaba que “en nuestro mundo forman a un lado los países industrializados, fuertes, influyentes, dominantes, técnicamente preparados y con un alto nivel de vida, y de los otros los no industrializados...”.

Esa preocupación es la que transmitió al INI, revistiéndole de ese sentido que le hizo ser instrumento esencial del Estado para que España fuera industrialmente suficiente, en un periodo de autarquía. Así queda reflejado en el artículo 1.º de la Ley Fundacional del INI, que señala como objetivo “propulsary financiar, en servicio de la nación, la creación y resurgimiento de nuestras industrias...”.

Este libro sobre Juan Antonio Suanzes es, en fin, un merecido homenaje a quien supo ver las necesidades industriales de su tiempo, dando vida a un holding que sentó las bases del que es el primer grupo industrial español y en cuyo seno se constituyeron gran parte de las principales empresas nacionales. Un grupo que después de años de desarrollo y esfuerzo en el cumplimiento de las directrices establecidas en cada momento, y siendo fiel a los nuevos tiempos, continúa trabajando para contribuir a la consolidación de la industria española en el contexto europeo y mundial.

Javier Salas Collantes  
Presidente del INI y Teneo